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- Валентин Аркадьевич, как вы 
оцениваете 2014 год? Можно ли 
назвать его удачным?

- Год был тяжелый. По край-
ней мере, два обстоятельства ра-
ботали против нас. Во-первых, 
это ухудшение экономической 
ситуации, а во-вторых – это де-
мографическая «яма»,  дна ко-
торой мы еще не достигли. И 
всё же с большинством трудно-
стей мы успешно справились. 
В этом году зарплата в ИГХТУ 
выросла на 16 процентов и мы 
даже сумели выплатить прилич-
ные премии всем работникам по 
итогам года. Также в этом году 
мы успешно выполнили план 
приема по бюджету, а госзаказ 
был немаленьким – 583 перво-
курсника. А всего студентами 
ИГХТУ в этом году стали око-
ло 1000 вчерашних школьников. 
И набор по качеству получился 
очень неплохим. Отрадно, что 
на 10 направлений обучения 
мы набрали немало студентов с 
очень высокими баллами ЕГЭ – 
200 и больше. Кстати, для таких 
студентов у нас предусмотрена 
система грантов и поощрений, 
например надбавка к стипен-
дии, которая может быть очень 
существенной.

- Сейчас все стараются жить по-
новому. Что нового в учебном про-
цессе в вашем вузе?

- Мы активно развиваем при-
кладной бакалавриат, расши-
ряем подготовку для оборон-
но-промышленного комплекса, 
используем новые, прогрессив-
ные технологии обучения. Это 
и электронное обучение, и от-
крытие базовых кафедр на 
предприятиях, и сетевое взаи-
модействие с другими вузами и 
многое другое. И, конечно, мы 
открываем новые направления 
и профили обучения, которые 
востребованы именно сегодня. 
Это «Технология переработки 
природного газа», «Техносфер-
ная безопасность», «Бизнес-ин-
форматика»  и другие.

В 2014 году Ивановская об-

ласть попала в первую десятку 
регионов России по качеству 
инженерного образования бла-
годаря энергоуниверситету и 
нашему вузу, вошедшим в сот-
ню лучших вузов России по 
данным РА «Эксперт».

- Химико-технологический уни-
верситет всегда гордился своими 
научными достижениями. А были 
ли какие-то яркие события в этом 
году, о которых стоит вспомнить?

- Несомненно. Мы всегда 
занимали лидирующее поло-
жение в области фундамен-
тальной науки и в подготовке 
научных кадров. На базе уни-
верситета зародились и успеш-
но работают всемирно извест-
ные научные школы. 120-летие 
со дня рождения основателя 
одной из таких школ – акаде-
мика Я. К. Сыркина, первого 
выпускника нашего вуза, мы 
недавно отметили вместе с кол-
легами из Москвы.

Только в этом году нам удалось 
выиграть гранты различных фон-
дов более чем на 100 миллионов 
рублей, в том числе грант Рос-
сийского научного фонда в раз-
мере 60 миллионов рублей. Эти 
средства будут вложены в осна-
щение научной лаборатории, за-

нимающейся изучением слож-
ных органических соединений. 
Таких мегагрантов было только 
18 на всю Россию. 

- 2014 год был объявлен Годом 
сотрудничества России со страна-
ми Евросоюза. Это нашло отраже-
ние в вашем вузе?

- Хочу отметить, что, несмо-
тря на сложные отношения Рос-
сии с рядом европейских стран, 
наши многолетние связи с веду-
щими зарубежными вузами со-
хранились. В этом году на базе 
университета мы провели ряд 
крупных научных мероприя-
тий: в частности, при участии и 
финансовой поддержке посоль-
ства Италии в России прошел 
российско-итальянский «кру-
глый стол» по перспективам 
развития химических и биохи-
мических технологий. Мы ак-
тивно участвуем в программах 
включенного образования, в 
рамках которых наши студенты 
учатся и стажируются в универ-
ситетах Польши, Норвегии, Че-
хии и ряда других стран. В 2012 
году ИГХТУ получил право вы-
давать так называемый Diploma 
Supplement. Это европейское 
приложение к диплому ИГХТУ, 
по сути, официальный доку-

мент, подтверждающий между-
народное признание диплома 
нашего вуза. Уже немало наших 
выпускников получили этот до-
кумент, который значительно 
расширил их возможности на 
международном рынке труда.  

- Особое внимание вузовской 
науке было уделено в выступле-
нии Владимира Путина на недав-
нем съезде ректоров России, как 
и в майских указах президента. 
Позиции вашего вуза в свете этих 
требований?

- Президент РФ Владимир Пу-
тин поставил перед российскими 
учеными задачу: к 2018 году уве-
личить долю публикаций в самой 
авторитетной научной базе дан-
ных Web of Science до 2,44 про-
цента. Так вот уже сейчас этот 
показатель в нашем вузе, с уче-
том числа преподавателей и на-
учных сотрудников, находится 
на уровне 10 процентов, то есть в 
4 раза больше! А совсем недавно 
мы получили право на бесплат-
ный доступ к этой базе и в ней 
появилась персональная страни-
ца нашего университета. 

- Насколько я знаю, не наукой 
единой жив химуниверситет. В 
этом году вуз может похвастать-
ся выдающимися достижениями в 

других сферах – культурной, спор-
тивной. И о большинстве ваших 
успехов также стало известно да-
леко за пределами Ивановской об-
ласти…

- Да, это так. Во-первых, жен-
ская баскетбольная сборная 
ИГХТУ во второй раз завоева-
ла титул чемпиона Ассоциации 
студенческой баскетбольной 
лиги России. А в первый раз 
это случилось в 2012 году. Тогда 
многие были уверены, что по-
беда наших девушек – чистая 
случайность. Но сегодня уже 
никто не сомневается в том, что 
мы действительно лучшие! Во-
вторых, доцент кафедры физ-
культуры  нашего университе-
та Андрей Володин стал в этом 
году трехкратным чемпионом 
мира по самбо на чемпионате, 
который проходил в Греции. 
В этом году 3 студента ИГХТУ  
выполнили нормативы масте-
ров спорта, а студентка второго 
курса Зоя Сафарова установила 
и обновила 30 (!) рекордов об-
ласти. Не случайно университет 
стал лауреатом Всероссийско-
го конкурса «Вуз – территория 
здоровья». 

Если говорить о достижениях 
в области культуры, то мы по 
праву гордимся тем, что камер-
ный хор творческого объедине-
ния «Шереметев-Центр» под 
руководством заслуженного 
работника культуры РФ Евге-
ния Боброва был практически 
первым российским творче-
ским коллективом, который 
выехал в Крым, чтобы под-
держать наших новых соотече-
ственников. А еще в 2014 году 
на базе гуманитарного факуль-
тета создан «Научно-исследо-
вательский и проектный центр 
имени А. А. Тарковского». 

И считаю очень важным еще 
одно событие. В этом году мы 
одними из первых в России по-
лучили «Сертификат доверия ра-
ботодателю», который подтверж-
дает, что в ИГХТУ в полном 
объеме соблюдаются все нормы 
и требования трудового законда-
тельства.

- 2014 год уходит. С какими 
чувствами вы ожидаете новый, 
2015 год?

- В будущее мы смотрим с уве-
ренностью и оптимизмом. ИГ-
ХТУ для нас – это не просто 
наименование учебного заведе-
ния. Это наша alma mater, наша 
жизнь, судьба и гордость. Наши 
идеалы не в прошлом, а в буду-
щем, и мы имеем все основания 
гордиться своей историей и с оп-
тимизмом смотреть в XXI век!

Ивановский государственный химико-
технологический университет по праву 
считается одним из лучших технических 
вузов России. Он занимает лидирующие 
позиции в российских и зарубежных 
рейтингах, является крупнейшим  
в регионе центром фундаментальной  
и прикладной науки. Это мощный, 
активно развивающийся вуз,  
где трудятся ученые с мировым именем. 
Именно сюда стремятся попасть 
многие абитуриенты. 2014 год был 
непростым временем для российской 
высшей школы в целом и для ИГХТУ 
в частности. И всё же вузу удалось 
решить множество сложных задач  
и преодолеть большинство трудностей. 
О самых важных событиях уходящего 
года, а также о достижениях 
университета мы беседуем сегодня  
с его ректором, доктором химических 
наук, заслуженным деятелем науки РФ 
Валентином Шарниным.

Валентин Шарнин:

«В будущее смотрим  
с уверенностью и оптимизмом»

Ректор ИГХТУ В. Шарнин знакомит профессора Туринского 
универитета С. Колучча с научными достижениями вуза.

Андрей Володин – трехкратный  
чемпион мира по самбо.

Концерт хора «Шереметев-центра»  
во Владимирском храме г. Херсонеса.


